# BIBLIOGRAFIA SOBRE LA R.S.B. DE LOS AMIGOS DEL PAIS

por a best about a moli y

J. Ignacio Tellechea Idígoras

Amigo de Número de la Comisión de Guipúzcoa de la RSBAP

Catedrático e historiador

# INDICE ANALITICO

Introducción		187
Dos etapas en la Historiografía: I. De 1880 a 1936		193
II. De 1945 a 1985		195
Glosas conclusivas		199
BIBLIOGRAFIA		203
Indice de materias		249
Adición: El I Congreso de la Sociedad Vasca de Historia	de	
la Medicina (Bilbao, junio 1985) y el I Seminario	de	
Historia de la RSBAP (San Sebastián, octubre 1985)		255

El Bicentenario de la muerte del Conde de Peñaflorida (1785-1985), fundador de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, bastante más fecundo y solemnizado que el del nacimiento de la citada Sociedad (1765-1965), va a dejar una huella duradera que favorecerá a los estudiosos del tema: la edición facsimilar del famoso Ensayo programático, de los Estatutos iniciales y de los publicados tras la aprobación de Carlos III, de la serie de los Resúmenes de Actas y, sobre todo, de la serie completa de los célebres Extractos, verdadero espejo de las preocupaciones, actividades y logros de la Sociedad, «una especie de Enciclopedia de conocimientos útiles», como los llama Menéndez Pelayo, y acaso primera revista científica, según los considera L. Silván<sup>1</sup>. Convertidos en rareza bibliográfica inasequible y difícilmente consultable -barto trabajo me ha costado poder contar con la colección completa para esta edición facsimilar- podrán difundirse ampliamente, y hablando por sí solos, traernos el eco vivo de las ambiciones de aquel proyecto cultural dieciochesco, el más importante hasta entonces y durante mucho tiempo en la historia de la cultura del País Vasco.

Saldrán al público al tiempo que se celebre el I Seminario de investigaciones históricas acerca de la historia de la Sociedad, con participación nutrida de especialistas que han trabajado o trabajan sobre un tema que, excesivamente aireado en discursos retóricos, necesita esfuerzos prolongados de rigurosa investigación. Se nos ha achacado a los vascos el haber sido largos en hazañas, pero cor-

<sup>1.</sup> L. SILVÁN, La vida y la obra del Conde de Peñaflorida, fundador de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País (San Sebastián 1971) p. 34, quien recoge la cita de Menéndez Pelayo.

tos en contarlas, y el achaque responde a verdad lo mismo en el campo biográfico que en el temático. Curiosamente, en nuestro caso, el propio Conde fundador dejó una historia escrita de la Sociedad, publicada en nuestro siglo por los desvelos de Iulio de Urquijo y escasamente conocida y utilizada<sup>2</sup>. Al menos por una vez el protagonista de la particular historia nos desveló personalmente su andadura. Además, la Sociedad, acaso por su naturaleza y funcionamiento y contrariamente a lo que ocurre con otras empresas, dejó abundante huella escrita, lastimosamente dispersa y a veces escondida. «No creo que exista otro caso de mayor dispersión de documentos», dice sin vacilar F. Aguilar Piñal. San Sebastián. Bilbao, Azcoitia, Marquina, Vergara, Mondragón se reparten los esquilmos, cuando no particulares «cuyo derecho de propiedad es más que dudoso, al tratarse del patrimonio histórico de una Sociedad como la Vascongada, en plena actividad después de dos siglos de existencia», dice el mismo autor<sup>3</sup>. Casi tres lustros después de estas dramáticas cuanto aceradas afirmaciones, la situación sigue igual, aun cuando la Real Sociedad Bascongada, más pujante que en 1971, ha hecho esfuerzos por localizar e inventariar estos materiales.

La actual coyuntura hacía sumamente deseable, mientras se pone remedio a los descuidos o lagunas citadas, recopilar en un instrumento de trabajo como un repertorio bibliográfico cuanto se ha escrito acerca de nuestra vetusta institución, que tiene como máximo punto de orgullo ser la primera de todas las similares que a su ejemplo e imitación surgieron en la segunda mitad del siglo XVIII en España y América. Es la Decana. Tras dos siglos que agostaron la existencia de la mayor parte de las Sociedades nacidas, es la de mayor pujanza en la actualidad. Creo que entre todas ellas fue la más ambiciosa y fecunda. Además, es la que posee más amplia bibliografía. Un experto bibliógrafo como F. Aguilar

<sup>2.</sup> Historia de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, RIEV 21 (1930) 317-33; 32 (1931) 443-82.

<sup>3.</sup> F. AGUILAR PIÑAL, Bibliografía de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País en el siglo XVIII (San Sebastián 1971) pp. 1-2.

Piñal, autor en curso de la más completa bibliografía hispana del siglo XVIII, desgajó de su amplio trabajo las fichas pertinentes y pudo regalarnos una Bibliografía de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País (San Sebastián 1971, 32 pp.). Ciertamente, la mayor parte de ella comprende la reseña de fuentes: manuscritos y obras impresas de la época, tarea en la que las actuales labores de catalogación darán frutos más amplios. Así y todo, bajo el epígrafe «Estudios», inventariaría unos setenta trabajos, de los que cincuenta se refieren a la RSB<sup>4</sup>.

Trabajo tan provechoso podía ser completado. Con ocasión del IX Congreso de la Sociedad de Estudios Vascos en Bilbao (1983), elaboré una ponencia titulada 'La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Cien años de investigaciones' 5, en la que, tras un balance historiográfico ordenado, lograba triplicar los asientos de Aguilar Piñal, en una Bibliografía deliberadamente selecta. Hoy mi fichero alcanza la cifra de unos trescientos títulos. La utilización como punto de partida de la citada Bibliografía de Aguilar Piñal así como de la obra conjunta de P. Demerson-I. Demerson-F. Aguilar Piñal, Las Sociedades Económicas de Amigos del País en el siglo XVIII. Guía del investigador (San Sebastián 1974) y de la magna obra bibliográfica de Jon Bilbao, editada por Auñamendi, juntamente con el vaciado de numerosos libros y revistas. me ha permitido completar y enriquecer un repertorio que resultará básico a la hora de reemprender nuevas investigaciones, aunque probablemente resulte limitado y perfectible.

A efectos bibliográficos, nos encontrábamos con la dificultad de distinguir y coordinar tres facetas, vinculadas entre sí y que agrupaban idéntica o diferenciada bibliografía: 1. La Real Sociedad Bascongada como tal sociedad (orígenes y fundación, funcionamiento, asambleas y juntas, reglamentos, actas, cargos, extractos,

4. RSB: Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País.

<sup>5.</sup> Eusko Ikaskuntza-Sociedad de Estudios Vascos, Noveno Congreso de Estudios Vascos. Antecedentes próximos de la Sociedad Vasca actual. Siglos XVIII y XIX (Bilbao 1984) 217-35.

etcétera). 2. El Real Seminario de Vergara como institución importante de la Sociedad (Fundación, funcionamiento, directores, profesores y alumnos, etapas, reglamentos, pedagogía, etcétera).

3. Los Socios de la RSB en sus diversas categorías, a partir de su fundación y en los años siguientes (en el País Vasco, España y América) con sus prestaciones diferentes a la Sociedad o su significado en el campo de la cultura. ¿Cómo dejar de lado trabajos monográficos sobre Peñaflorida, Narros, los Elhuyar, Foronda, Llaguno, etc.? Sociedad, Seminario, personajes, forman una trilogía inseparable a efectos informativos.

#### DOS ETAPAS EN LA HISTORIOGRAFIA

#### I. De 1880 a 1936

A raíz de la paz que siguió al final de la tercera guerra carlista y tras la abolición de los Fueros, en un inicial movimiento de recuperación cultural y lingüística, cuyo exponente vivo sería la revista Euskal Erria, se produce la aparición del libro de Nicolás de Soraluce, Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Sus antecedentes y otros sucesos con ella relacionados (San Sebastián 1880), libro de excelente factura, rico en información y bien documentado, aunque no cite fuentes a pie de página, con especial reseña del Seminario de Vergara y un boceto biográfico sobre Peñaflorida. Libro pionero en la manera global de abordar el tema, que no ha tenido seguidores y que quería ser a la vez recordatorio e incitación: escrito cuando la Sociedad estaba casi muerta, pero en el que revive el eco de su pasada significación, como si quisiera a su conjuro resucitarla de sus cenizas, como, en efecto, ocurrió en buena parte. Dos años más tarde, D. José María Alava, Presidente del Ateneo vitoriano, inauguraba su curso hablando de la Bascongada, abogaba por su restauración y acaso influyó para que el propio Ateneo tres años más tarde propusiera como tema de concurso (1895) el estudio histórico y juicio crítico de la RSB de los Amigos del País. I. Pastor Rodríguez se llevó el premio con una disertación, no exenta de retórica decimonónica, en la que pudo contar con la aportación de Soraluce. Estos impulsos hicieron que la Sociedad diese visos de vida al final de siglo, organizando la Exposición histórica y de Arte (1899) y la Exposición de Fotografía, Cerámica y Arte de 1900. La Sociedad parece renacer en San Sebastián, crea una Academia de Física y proyecta la creación de un Museo histórico, artístico y arqueológico. «Euskal Erria» publica actas de sus reuniones, y algunos historiadores generales como Ferrer del Río, M. de la Fuente, Morayta, no la olvidan en sus voluminosas obras. Pablo Alzola en un discurso inaugural evoca la significación pasada de la casi extinta Sociedad y Rafael Labra la inserta en el recuerdo de las Sociedades históricas dentro de los afanes regeneracionistas.

1909 marca un hito, cuando Pages Virgili dedica su discurso de ingreso en la R. Academia de Ciencias exactas, tísicas v naturales, a hablar de 'Los químicos de Vergara y sus obras'. Ofuscado por la lectura de los viejos Extractos, otorga a la Sociedad la categoría de pionera en los anales de nuestra pobre Ciencia, sin ocultar reparos a la eficiencia de la enseñanza y a la irradiación de la RSB. Con ello adquiría relevancia en la historia científica. El camino iniciado no tuvo seguidores, ni es presumible que tal discurso académico tuviera la difusión que se merecía, lo que mucho después explica que sean más los que lo citan que los que efectivamente lo han leído. Saltando sobre las evocaciones literarias v esteticistas de Mourlane Michelena, Quadra Salcedo y Ramón Basterra, hemos de esperar hasta 1925 para ver aparecer la aportación fundamental, pero temáticamente circunscrita, de Julio de Urquijo, Un juicio sujeto a revisión. Menéndez v Pelavo v los Caballeros de Azcoitia, libro documentadisimo y renovador en el que reivindica la ortodoxia de los Caballeritos. Las infatigables búsquedas archivísticas de Urquijo le permitieron ofrecer otras investigaciones monográficas innovadoras entre las que destacan Los Amigos del País según cartas y otros documentos inéditos, la joya escondida de la Historia de la RSB de los Amigos del País, debida a la pluma del propio Peñaflorida, y la restitución de autoría del Elogio de Peñaflorida al Marqués de Narros, quitándosela a Santivánez.

#### II. De 1945 a 1985

Después de quince años de explicable silencio total, el renacimiento de la Sociedad y la aparición de su Boletín en 1945 han actuado de consuno para la revitalización de las investigaciones históricas, donde la aportación guipuzcoana ha sido singular. A lo largo de los años se acumulan decenas y decenas de trabajos, de mayor o menor extensión e importancia, y la RSB aparece con bonor en obras generales sobre el siglo XVIII de autores tan renombrados como Sarrailh o R. Herr, o en la obra de Shafer. The Economics Societies in the Spanish World (1763-1821). Si en estas obras, así como en el ensayo de Novoa, se nos ofrecen visiones globales de la institución, eso sí rodeada de alta estimación, en trabajos monográficos y documentados va a documentarse, al menos en algunos de los aspectos de más relieve, la historia de la Sociedad. Dos nombres resultan especialmente meritorios en este campo: los de D. Leandro Silván y D. Manuel Laborde, beneméritos de la historia de la Sociedad en el campo de la valoración de los estudios científicos en el campo de la química o la siderurgia, a los que hay que añadir las contribuciones de J. Almunia, Julián Martinez y las recientes contribuciones de González Garmendia y Fuentes Pérez en la conmemoración del Bicentenario del Wolframio. Sobre el Seminario de Vergara, además de los trabajos de Silván, han publicado páginas nuevas R. Mendiola, J. Martínez y el que esto escribe. El interés de la Sociedad por la Medicina y la Sanidad mereció la atención del libro de I. Barriola y recientemente la de un gran historiador de la Medicina como L. Sánchez Granjel. La cultura pluriforme del Dr. J. Gárate ha contribuido al esclarecimiento de los más variados aspectos con una larga lista de artículos, así como la curiosidad insaciable de Joaquín de Irizar, en breves, pero siempre interesantes notas.

Un campo descuidado, el de la Literatura en sus diversas facetas, ha sido espléndidamente analizado por L. M. Areta, con especial atención al influjo francés en el terreno del teatro, la poesía, la historia, la geografía, la elocuencia, etc... Desde el terreno de las ideas y las mentalidades, A. Elorza ha aportado juicios y sugerencias de interés, a que hay que sumar las apreciaciones de Ramón Carande, G. Anes, Ana Otaola, Fernández Albaladejo, I. M. Zabala, L. Larrañaga, Pinta Llorente y otros.

Si esto atañe a facetas generales, por lo que hace a las personales parece normal que sea el Conde de Peñaflorida quien haya atraído particularmente la atención. En las Juntas Generales de Guipúzcoa de 1866 se propuso mandar hacer un retrato de Peñaflorida, y los diputados de Azcoitia y Vergara pidieron que fuese una estatua; además se propició la redacción de una biografía de Peñaflorida para repartirla en todas las escuelas «para que aprenda la juventud estudiosa cuánto debe la instrucción pública en Guipúzcoa a tan eminente patricio». La noble propuesta no cuajó, ya que la Comisión de Hacienda alegó que la Provincia «no se hallaba en posición de destinar fondos» a similares proyectos. Peñaflorida se quedó sin estatua, sin retrato en el salón de sesiones y sin biografía, y aun sigue así. Al Elogio póstumo se suman los apuntes de Soraluce, la bellísima conferencia de G. de Altube y el muy decoroso boceto biográfico escrito por L. Silván. Acaso esta carencia se deba a la necesidad de desbrozar previamente terrenos incultos y documentación inédita. Algo se ha avanzado con los trabajos de Martinez Ruiz sobre sus mayorazgos, los de I. Zumalde sobre aspectos parciales de su vida, las notas eruditas de Yrizar, el ensayo del P. Joaquín de Iriarte, la investigación de Palacios sobre la actividad literaria del Conde, y artículos de J. Urteaga y Zumalde sobre la faceta musical. Sí puedo adelantar que está concluido el

inventario del archivo particular de Peñaflorida y que he aceptado el compromiso oficial de editar un millar de cartas suyas a Pedro Jacinto de Alava, adquiridas recientemente por el Parlamento Vasco e incluidas en su fondo Araba. Esta incursión en la correspondencia del activo Conde con un solo corresponsal deja entrever el volumen total y el consiguiente interés de su correspondencia, base documental insustituible y necesaria para esa futura gran biografía.

Entre las figuras de la inicial agrupación, algunas han merecido diversos trabajos de investigación. Uno de los más favorecidos ha sido Valentín de Foronda, que se ve hoy honrado con la tesis doctoral de Barrenechea, que corona los esfuerzos previos de J. Gárate, Onís y Smith. No salen mal parados los hermanos Elhuyar, gracias a los esfuerzos de Silván, Baulny, Aguinaga, Caycedo. Apraiz consagró un estudio a Llaguno y Amirola, que espera aún su biógrafo, lo mismo que Narros, que cuenta con trabajos de Silván y Elorza. Samaniego goza ya de la excelente monografía de Palacios. Justo Gárate, autor de El triunvirato vergarés, ha publicado algo sobre Corral y Mazarredo, ha recabado noticias sobre la Sociedad, como lo hiciera Aranzadi, en los Diarios de Humboldt, y publicó un estudio erudito sobre Ramón Munibe en la Viena de la ilustración. Antonio de Moguel cuenta con aportaciones del P. Villasante y de L. Larrañaga, mientras el Marqués de Tola dedicó alguna atención a genealogías de los Ortez de Velasco y Aguirre.

La anchisima nómina de socios engloba muchos nombres ilustres, hispanos y extranjeros, cuyo seguimiento supondría enorme esfuerzo. J. Demerson publicó un trabajo sobre la nómina de extranjeros y resultaría sugestivo el balance de los socios de América, todavía por hacer.

## **GLOSAS CONCLUSIVAS**

Permitaseme resumir e incluir parcialmente las glosas conclusivas que leí en el citado Congreso de Bilbao, pues aún mantienen plena vigencia:

- 1. Mucho se ha hecho, no está todo por hacer. Esta bibliografía es la mejor demostración. Aunque el valor de cada trabajo sea desigual, pocas instituciones, entre las análogas dieciochescas, contarán con un elenco tan nutrido de estudios. Con el esfuerzo acumulado de muchos, hoy conocemos, mucho mejor que hace cien años, lo que fue y significó la RSB, sus hombres, sus creaciones, sus logros y fracasos.
- 2. Queda mucho por hacer, por añadir, por plantear, por saber. Los proyectos en curso, algunos ya ultimados, en orden a inventariar materiales archivísticos así como la edición inmediata de los Extractos, permitirán renovar a fondo la historia de la vieja institución.
- 3. Será preciso, antes de perfilar la historia global definitiva, ahondar en parcelas temáticas y biográficas, innovar la perspectiva de enfoque. Algunas parcelas están más trilladas que otras, pero quedan flotando en el aire grandes preguntas: ¿Por qué nace la RSB, por qué sus promotores son tales personas, por qué conoció horas de empuje, qué explicación tiene su decadencia? ¿Cuál es su significación histórica, cuál fue su proyección, su eficacia a corto y largo plazo, cuál su influjo en su entorno y fuera de él?
  - 4. Sabido es que los Socios de la RSB sobrepasan ampliamen-

te el millar y muchos de ellos vivían en América. ¿Qué significó su pertenencia a la Sociedad, cuál fue su aportación en ideas, dinero, proyectos, dedicación personal? ¿Cuál el flujo y reflujo entre la Sociedad, como centro impulsor y caja de resonancia, y sus variadísimos socios? Un inexistente diccionario biográfico, especie de Who's Who? reflejaria el ámbito de irradiación de la Sociedad. En terreno más restringido como el del País Vasco, cabe preguntarse quiénes estuvieron en la Sociedad y quiénes quedaron al margen de ella, cuál fue la participación de cada Provincia, qué hizo cada uno y cuál fue su aportación cultural y dineraria. El campo de búsqueda es ancho y apto para monografías, dejando de lado la retórica y las repeticiones y síntesis reiterativas.

5. Por último es absolutamente necesario hacer algún esfuerzo por difundir y dar a conocer las investigaciones hechas o que se hagan. Tras los capítulos espléndidos dedicados a la RSB por obras tan difundidas como las de Sarrailh y R. Herr, resulta incomprensible el silencio mantenido sobre la RSB por monografías como las de J. Marías, La España posible en tiempos de Carlos III (Madrid 1963) o la de V. Palacio Atard, Los españoles de la Ilustración (Madrid 1964) y, más cerca de nosotros, el olvido total de la RSB, por E. Fernández Pinedo, tanto en su obra monográfica Crecimiento económico y transformaciones sociales en el País Vasco (Madrid 1974) como en la recentísima Historia de España dirigida por Tuñón de Lara, donde alguna mención se podía esperar en capítulos del tomo exclusivamente dedicado al siglo XVIII titulados «Política y Sociedad», «Visión cultural e ideológica»; o por J. A. Artamendi en un trabajo titulado «El pensamiento vasco a través de la historia y su relación con la realidad», con un apartado precisamente dedicado a la ilustración, Euskal Herria eta gizartea (San Sebastián 1985) 351-6. Algo mejor parada sale la RSB en la Historia general de España y América, en el tomo X,1-2, titulado «La España de la Reforma hasta el final del Reinado de Carlos III» (Madrid 1983). De modo deslavazado diversos colaboradores mencionan de paso a la RSB a propósito de la Ilustración, la Enseñanza, la Ciencia y la técnica, la siderurgia. E. Balaguer Periguel elogia el Laboratorium Chemicum de Vergara y su obtención del wolfram, aunque lo silencia a propósito de la mineralogía; trata con alguna extensión del Real Seminario y sus profesores, así como de los médicos de la RSB (pp. 190-4, 223-4), mientras J. A. Salas Ausens, tratando de grupos sociales, menciona a los promotores de la RSB (p. 443). ¿Cabría esperar más cuando por toda referencia bibliográfica sólo se cita la obra de Demerson, Las Sociedades económicas. Guía del investigador?

Ante estos silencios incomprensibles, decía yo en Bilbao: «Cien años de investigaciones, con sus logros, de mayor o menor importancia, resultan estériles en nuestros días, tan proclives a la información, a las abultadas bibliografías», si no es más, de acarreo. Difícilmente se puede exonerar de culpabilidad responsable a quienes continúan ignorando a la RSB. Mas, alguna responsabilidad nos cabe en la falta de difusión de los esfuerzos hechos, dispersos muchos de ellos en revistas o publicaciones locales. No hemos sido malos fabricantes, pero acaso hemos sido malos vendedores. ¿Esperará mejor suerte a esta nueva Bibliografía? Es posible. Pero a partir de ahora el silencio será más responsable y hasta pecaminoso.

San Sebastián, 5 agosto 1985 Bicentenario de la muerte de D. Xabier María de Munibe, Conde de Peñaflorida

J. IGNACIO TELLECHEA IDIGORAS

Con la sigla BRSBAP nos referimos al Boletín de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Seguimos en la nomenclatura al término de Bascongada por seguir el uso dieciochesco y el actual de la vigente Sociedad. Con la sigla RIEV aludimos a la Revista Internacional de Estudios Vascos.

# ABELLAN, J. L.

Historia crítica del pensamiento español (Madrid, 1981) III, 733-40.

# ACADEMIA ERRANTE, LA

Los Caballeritos de Azkoitia (San Sebastián, 1963).

# AGUILAR PIÑAL, F.

Bibliografía de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País en el siglo XVIII (San Sebastián, 1971), 32 pp.

Bibliografía fundamental de la literatura española del siglo XVIII (Madrid, 1976 ss) 3 vols.

# AGUINAGA, J. M.

'Fausto de Elhuyar y la Real Sociedad Bascongada', en Real Sociedad Bascongada de Amigos del País. Junta general de Azcoitia (San Sebastián, 1975) 11-9.

# AGUIRRE, M.

Cartas y discursos del Militar Ingenuo al Correo de los Ciegos de Madrid, precedido de sistemas de Sociedades Patrióticas y de Seminarios o casas de educación. Ed. y estudio preliminar de A. Elorza (San Sebastián, 1974).

# AIZPITARTE, J. M.

'Instrucción para la formación de un diccionario de la lengua Bascongada'. Cfr. Michelena.

### ALMUNIA, J.

Contribución de la Real Sociedad Vascongada al progreso de la siderurgia española a fines del siglo XVIII. (1771-1793) (Madrid, 1951).

#### ALTUBE, G.

El Excmo. Sr. D. Xabier María de Munibe, Conde de Peñaflorida (San Sebastián, 1952), 56 pp.

# ALVAREZ PEREZ DE LABEAGA, J.

El Real Seminario de Vergara. Labor educativa de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País. Tesina de Licenciatura de la Facultad de Filosofía y Letras de Madrid, curso 1957-8, bajo la dirección de M. A. Galino.

#### ALZOLA, P.

'Discurso pronunciado en la sesión inaugural de la Sociedad Económica Bascongada de Amigos del País, en la tarde del 21 de mayo de 1899', Euskal Erria 41 (1899), 58-63, 69-73, 102-5, 152-6, 209-12, 307-11, 323-8. Recogido en Colección de discursos y artículos (Bilbao 1902) IV, 5-43.

# AMEZAGA, E.

Los vascos que escribieron en castellano (Bilbao, s.a.) 198-205.

#### AMEZAGA ARESTI, V.

Hombres de la Compañía Guipuzcoana (Caracas, 1963) 227-37.

#### ANES ALVAREZ, G.

'Coyuntura económica e «Ilustración»: las Sociedades de Amigos del País', en El P. Feijóo y su siglo (Oviedo 1966) 11, 115-53, reeditado en Economía e Ilustración en la España del siglo XVIII (Barcelona, 1969) 11-41.

'La decadencia de las Sociedades Económicas y la crisis de la

«Ilustración». El testimonio de la Sociedad Bascongada de Amigos del País', BRSBAP\* 25 (1969) 29-42.

# APRAIZ, J.

'Un opúsculo completamente desconocido de nuestro insigne Samaniego' Euskal Erria, 32 (1895) 193-8, 325-31, 257-63, 289-92.

'Iriarte y Samaniego', ib., 38 (1898) 25-9.

# APRAIZ, R.

'El ilustre alavés D. Eugenio de Llaguno y Amírola. Su vida, su obra, sus relaciones con la Real Academia de la Historia y con la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País' BRSBAP 4 (1948) 53-95.

# ARALAR, J. [Garriga, G.]

El Conde de Peñaflorida y los Caballeritos de Azkoitia (Biblioteca de Cultura Vasca, 6) (Buenos Aires, 1942) 190 pp.

'La Sociedad Vascongada de Amigos del País después de 1783', Eusko Yakintza 3 (1948) 301-24.

# ARANA MARTIJA, J. A.

Música vasca (San Sebastián, 1976) 125-6, 136, 290-2.

# ARANEGUI, M.

'Datos históricos sobre la fundación de la Real Sociedad Bascongada', Bicentenario de la Real Sociedad Bascongada. Actos y conferencias (Bilbao, 1967) 85-8.

Discurso de clausura del Congreso organizado por el Patronato «José María Quadrado», Las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País y su obra (San Sebastián, 1972) 463-70.

# AREILZA, J. M.

Pasado y futuro de la Real Sociedad Vascongada. Conferencia pronunciada en la reunión de Motrico el día 28 de agosto de 1943 (San Sebastián, 1943) 18 pp.

'En el Centenario de Mazarredo', BRSBAP I (1945) 195-7.

'Una minoría indispensable: Los Amigos del País', Zumárraga, 2 (1953) 71-5.

'El espíritu de Azkoitia y la hora de Europa', Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Bicentenario de su fundación (Bilbao, 1967) 85-8.

## ARETA ARMENTIA, L.

'El teatro «francés» en los albores de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País', BRSBAP 30 (1974) 223-40.

'El mundo del libro «francés» en los Extractos de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País', Boletín de la Institución «Sancho el Sabio», ibid., 288-300.

Obra literaria de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País (Biblioteca Alavesa Luis de Ajuria, 18) (Vitoria, 1976), 536 pp.

'Presencia de Jean-Jacques Rousseau en el País Vasco', Boletín de la Institución «Sancho el Sabio» 21 (1977) 371-99.

# ARNAIZ FREG, A.

'D. Fausto de Elhuyar y de Zubice', Revista de Historia de América 2 (1939) 75-96.

## AROCENA, F.

'Don Ignacio Zabalo-Zuazola. El «caballerito» inventor', BRSBAP 1 (1945) 289-92.

'Reseña de la obra de R. Mendiola Los estudios en el Real Seminario de Vergara', BRSBAP 18 (1962) 96-7.

'Cartas de Gaspar de Munibe a su sobrino el Conde de Peña-

florida. Cartas de D. Ramón María de Munibe a su padre D. Xabier y a la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Plan y método que propone el Maestro de Matemáticas (Gerónimo Mas) del Real Seminario Bascongado para su enseñanza', Colección de documentos inéditos para la historia de Guipúzcoa, 6 (San Sebastián, 1965), 7-97.

# ARPAL POBLADOR, J.

'Notas sobre los antiguos centros docentes en Vergara', Los antiguos centros docentes españoles (San Sebastián, 1975) 135-79.

### ARRILUCEA, D. P.

'Un juicio sujeto a revisión. Vindicación de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País y de su fundador el Conde de Peñaflorida', La Ciudad de Dios, 144 (1926) 179-91.

# ARTECHE, J.

'El Conde de Peñaflorida y la Real Sociedad Vascongada de Amigos del País', BRSBAP 14 (1958) 472-3.

'Cuantía de la caja de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País', Colección de documentos inéditos para la historia de Guipúzcoa, 6 (San Sebastián, 1965) 79-80.

'Los hijos de Xabier María de Munibe', BRSBAP 24 (1968) 477-8.

'Socios de la Real Sociedad Bascongada en México', BRSBAP 27 (1971) 391.

# ARZAK, P.

Historia del País Vasco (San Sebastián, 1978) 93-4.

# ASTIZ DORREA, M.

'El humanismo de los Caballeritos de Azkoitia', Guernika. Cahiers collectifs de culture humaniste (1948) 18-26.

# AZPIAZU, J. A.

'Foronda y la variolización. A propósito de un documento notarial', BRSBAP 39 (1983) 767-71.

'El Comercio según Foronda', Eusko-Ikaskuntza, Cuadernos de sección: Historia y Geografía n. 2 (1983) 25-42.

### BAIG BAÑOS, A.

'Alrededor del cervantófilo D. Valentín de Foronda', Rev. de Archivos, Bibliotecas y Museos 3 (1926) 189-209.

'¿Qué se requirió para ser Valentín de Foronda caballero de la Orden de Carlos III?', ibid. 4 (1927). Separata 28 pp.

### BALAGUER PERIQUEL, E.

'La ciencia y la técnica', en Historia general de España y América, X-1, La España de las Reformas (Madrid, 1983) 190-4, 223-5.

### BALLESTEROS, A.

Historia de España y su influencia en la historia universal (Barcelona, 1932) VI, 352 y 355.

#### BARBUDO DUARTE, E.

Don José de Mazarredo, Teniente General de la Real Armada (Madrid, 1945).

## BARRENECHEA, J. M.

Valentín de Foronda. Reformador y economista ilustrado (Vitoria 1984) 528 pp.

#### BARRIOLA, I.

'Las aguas de Cestona y los Caballeritos de Azkoitia', Homenaje a D. Joaquín Mendizábal (San Sebastián, 1956) 76-82.

Los Amigos del País y la Medicina (Monografías vascas) (San Sebastián, 1963).

La Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País, Guipúzcoa. Ed. Caja de Ahorros Provincial de Guipúzcoa (San Sebastián, 1968), 371-97.

'Los médicos de la Vascongada ante la viruela' (Junta general de la RSB en Azkoitia, 23 junio 1980), *BRSBAP* 36 (1980) 363-8.

# BASCONGADO, UN

'El primer melodrama eúskaro del siglo XVIII, por la poetisa de Azkoitia Luisa' (*Gabon sariak*, atribuido por Manterola a Peñaflorida), *Euskal Erria*, 7 (1882) 306 (1889) 54-6, 73-5, 112-5, 40-1, 170-6, 200-1.

# BASTERRA, R.

El Arbol de la Ciencia. Discurso pronunciado en el Palacio del Gran Conde de Peñaflorida (Bilbao, 1924).

'Arquitectura carlotercista. La arquitectura de los Amigos del País', Arquitectura moderna de Bilbao (Bilbao, 1924) 44-5.

Una empresa del siglo XVIII. Los navíos de la Ilustración. Real Compañía Guipuzcoana de Caracas y su influencia en los destinos de América (Caracas, 1925) 310 pp.; reedición Los navíos de la Ilustración. Una empresa del siglo XVIII, con Prólogo de G. Díaz-Plaja (Madrid, 1970).

# BAULNY, O.

Les grandes basques dans l'Histoire universelle (Pau, 1976) 132 pp. (Sobre Elhuyar) 34-40; Peñaflorida, 80-5.

'Los hermanos Elhuyar y los químicos de su época', *Bicentenario del wolframio 1783-1983* (San Sebastián, 1983) 151-66.

'Los hermanos Elhuyar y la minería indiana', BRSBAP 39 (1983) 691-701.

#### BECERRO DE BENGOA, R.

Discurso pronunciado ante la RSB de los Amigos del País en 1901 (sobre Samaniego) (San Sebastián, 1901).

'Fiesta en honor de Samaniego', Euskal Erria 45 (1901) 514-26.

### BELAUSTEGUI, I.

'Sociedad Económica Bascongada. La Exposición de Fotografía, Cerámica y Miniaturas. 1900', *Euskal Erria* 43 (1900) 377-86. 'Sesión de clausura de la Exposición', ibid., 467-9.

## BELLO PORTU, J.

'La Música', *Guipúzcoa*, obra editada por la Caja de Ahorros Provincial de Guipúzcoa (San Sebastián, 1969) 360-3.

# BENITO, J.

'De los «caballeritos de Azcoitia» al Ateneo de Madrid', Estampas de España e Indias (Madrid, 1961) 116-24.

# BERISTAIN, J. M.

Azcoitia. Pequeña historia de un pueblo noble y leal (San Sebastián, 1970) 26-8, 32-4.

### BERRUEZO, J.

'¿Cómo era Samaniego?', RBSBAP 1 (1945) 385.

'La Sociedad Económica de Amigos del País de San Sebastián', Colección de documentos inéditos para la historia de Guipúzcoa, 6 (San Sebastián, 1965) 81-5.

Bicentenario del wolframio. Homenaje a los hermanos Elhuyar, por D. Leandro Silván López Almoguera, M. Laborde Werlinden, M. J. González Garmendia, M. Fuentes Pérez, O. Baulny (San Sebastián, 1983) 172 pp.

### BITAR LETAYF, M.

Economistas españoles del siglo XVIII. Sus ideas sobre la libertad de comercio con Indias, prólogo de J. A. Maravall (Madrid, 1968) XXII-260 pp.

# BONILLA Y MIR, A.

'Papeles de mi archivo. Los 25 primeros años de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País', Las Sociedades Económicas del País y su obra (San Sebastián, 1972) 179-88.

# BUSCA ISUSI, J. M.

'Invocación de los reunidos a los manes de los Caballeritos en una tarde de otoño', *La Academia errante* (San Sebastián, 1963) 29-33.

# CAMBRE MARIÑO, J.

'Las Sociedades Económicas de Amigos del País', Cuadernos Americanos 176 (1971) 137-54.

# CARANDE, R.

'El despotismo ilustrado y los «Amigos del País»', en 7 Estudios de Historia de España (Madrid, 1976) 145-81.

# CARO BAROJA, J.

La hora navarra del siglo XVIII (Pamplona, 1969).

# CASA TORRE, MARQUES DE

'Sociedad Bascongada de Amigos del País', Euskal Erria 37 (1899) 559-65.

# CASTRO ALAVA, J. R.

Los Amigos del País y su ambiente histórico (Pamplona, 1973).

### CAYCEDO, B.

Juan José de Elhuyar y el siglo XVIII neogranadino (Bogotá, 1971).

'El Sabio d'Elhuyar', Berceo 19 (1964) 55-84. 151-88, 273-342, 433-68; 20 (1965) 47-81, 131-50.

The life and time of J. J. Elhuyar (Lawrence, 1981).

#### CIRIQUIAIN GAIZTARRO, M.

'«Fausto» en Vergara', BRSBAP 1 (1945) 1982-201.

'Los Caballeritos y el Noticiero español', BRSBAP 5 (1949) 120-1.

El triunviro de Azcoitia. Conferencias culturales (Azkoitia, 1950).

'El menhir de Peñaflorida', BRSBAP 11 (1955) 431.

#### CLAVERIA, C.

Los Amigos del País de Pamplona en el siglo XIX (Pamplo na, 1974) 146 pp.

#### COGOLLOR, R.

Los aldeanos críticos. Cfr. ISLA.

Colección de documentos inéditos para la historia de Guipúzcoa, VI. Fascículo especial dedicado a las conmemoraciones centenarias de la fundación de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País (San Sebastián, 1965) 128 pp.

#### CONDE DE SUPERUNDA

'De la vida de Samaniego', BRSBAP 1 (1945) 377-81.

#### CORTAZAR, A.

'En el Centenario de Samaniego', BRSBAP 1 (1945) 373-5.

### DANVILA Y COLLADO, M.

Reinado de Carlos III (Madrid 1891) VI, 400-6.

### DEFOURNEAUX, M.

Inquisición y censura de libros en la España del siglo XVIII. Trad. de J. I. Tellechea Idígoras (Madrid, 1973) 117, 198, 211-2.

#### DEMERSON, J.

'Los extranjeros en la Real Sociedad Económica Vascongada de los Amigos del País», Las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País y su obra (San Sebastián, 1972), 45-52.

# DEMERSON, P.; DEMERSON, J.; AGUILAR PIÑAL, F.

Las Sociedades Económicas de Amigos del País en el siglo XVIII. Guía del investigador (San Sebastián, 1974) 412 pp.

### DESDEVISES, G.

L'Espagne de l'Ancien Régime (París, 1904).

## DIAZ RODRIGUEZ, J. A.

'Célebres marinos bascongados. El Teniente General de la Armada D. José de Mazarredo (1745-1812)', Euskal-Erria 48 (1903) 203-6.

# ESTOMBA, M., ARRINDA, D.

Etnia Vasca. Resumen enciclopédico de la cultura euskaldún (Bilbao, 1983) 290-1.

Historia general del País Vasco (Bilbao, 1980) 164-8.

# DOMINGUEZ ORTIZ, A.

La sociedad española en el siglo XVIII (Madrid, 1955). Reedición aumentada en Sociedad y Estado en el siglo XVIII español (Barcelona, 1976), 495-4.

# ECHEGARAY, F.

Cfr. HUIDOBRO.

#### ECHEGARAY, F.

'Enrique de Vedia y Goossens. Puntualizaciones bibliográficas y biográficas', *Homenaje a D. Julio de Urquijo* (San Sebasián, 1950) III, 283-301.

Los vizcaínos de antaño en la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País (Bilbao, 1965) 64 pp.

### ELIZALDE, I.

'Jovellanos en el País Vasco', IX Congreso de la Sociedad de Estudios Vascos (Bilbao, 1984) 395-401.

# ELORDUY, E., S.J.

'Peñaflorida y los jesuitas Salet, Isla y Beraza', Amigos del País hoy. Trabajos de Ingreso presentados por los Amigos de Número de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País, Comisión de Vizcaya, años 1981 y 1982 (Bilbao, 1982) I, 295-352.

Elogio de Don Xabier María de Munive e Idiaquez (Madrid, 1785).

## ELORZA, A.

'La Sociedad Bascongada de los Amigos del País en la Ilustración española', *Cuadernos Hispano-Americanos* 184 (1965) 325-57.

'Notas de un viaje en torno al País Vasco (1789-1840)' BRSBAP 21 (1965) 9-19.

'El pensamiento financiero de los Amigos del País', BRSBAP 21 (1965) 275-82.

'Un proyecto editorial del Marqués de Narros en los años finales de la Real Sociedad Vascongada', BRSBAP 24 (1968) 150-9. 'La Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Educación y política', Las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País y su obra (San Sebastián, 1972) 53-62.

La ideología liberal en la Ilustración española (Madrid, 1970). Cfr. AGUIRRE.

# ESTAPE AGUIRRE, F.

'Sociedades Económicas de Amigos del País', *Diccionario de Historia de España* (Revista de Occidente) (Madrid, 1952) 1.193-5.

# ESTORNES LASA, J.

Los Vascos y la Universidad (Colección «Auñamendi») (San Sebastián, 1970) 77-8, 83-9.

Euskal Herria. Historia eta gizartea. Historia y Sociedad (San Sebastián 1985) por varios autores, 188, 196-7, 211, especialmente 381-3, 395, 428.

# FAGES Y VIRGILI, J.

Los químicos de Vergara y sus obras. Discurso leído ante la Real Academia de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales (Madrid, 1909) 106 pp.

# FERNANDEZ ALBALADEJO, P.

La crisis del antiguo régimen en Guipúzcoa, 1766-1835. Cambio económico e historia (Madrid, 1975) 172-182.

'Algunos textos sobre la polémica entre libre comercio y Fueros hacia 1780', BRSBAP 52 (1976) 259-69.

# FERNANDEZ DE NAVARRETE, M.

'Elogio de Peñaflorida», en Colección de opúsculos (Madrid, 1848) II. 337-81.

#### FERRER, M. B.

'Resurgir cultural de Pamplona. La Real Sociedad de Amigos del País', Vida Vasca 38 (1961) 137-9.

### FERRER DEL RIO, A.

Reinado de Carlos III (Madrid, 1856) III, 232-42.

### FREDGA, A. - RYDEN, S.

J'uan José Elhuyar en Uppsala', Munibe (1962) 491-508.

#### FUENTES PEREZ, M.

'Actualidad de la investigación sobre el wolframio en el segundo centenario de su descubrimiento: mapas de consolidación de polvo de wolframio', *Bicentenario del wolframio* 1783-1983 (San Sebastián, 1983) 125-48.

### GALVEZ CAÑERO, A.

'Apuntes biográficos de D. Fausto de Elhuyar y Zubize', Boletín del Instituto Geológico y Minero de España 43 (1933).

'El primer centenario de Don Fausto Delhuyar', Anales de la Sociedad Española de Física y Química 31 (1933) 117-28. 'Tres retratos de Elhuyar', ibid. 117-28.

#### GARAGORRI, P.

'Xabier de Munibe en la filosofía española', Revista de Occidente 7 (1964) 335-47. Recogido en Españoles razonantes (Madrid 1969) 40-71.

# GARATE, J.

Guillermo de Humboldt. Estudios de sus trabajos sobre Vasconia (Bilbao, 1933) 222 pp.

'La variolización en el País Vasco', RIEV 20 (1929) 284-7.

La época de Pablo Astarloa y Juan Antonio Moguel (Bilbao, 1936) 162 pp.

El viaje español de Guillermo de Humboldt (1799-1800) (Buenos Aires, 1946) 531 pp.

'Juan Bautista de Erro y Azpiroz', Eusko Yakintza 2 (1948) 539-56.

'De Swit y Altuna a Rousseau', Eusko Yakintza 3 (1949) 395-8.

'Variolación contra vacunación jenneriana', Homenaje a D. Joaquín de Mendizábal (San Sebastián, 1956) 153-7.

'Un metalúrgico sueco en Vergara. Datos para la biografía de Anders Nikolaus Thunborg', Boletín del Instituto Americano de Estudios Vascos 23 (2962) 35-48.

'Dos caballeritos más. Ignacio Corral y Lope Mazarredo', BRSBAP 23 (1967) 85-97.

'El caballero Valentín Foronda, «ilustrado' alavés', BRSBAP 23(1967) 189-95; 24 (1968) 385-99.

'A los 42 años de los Amigos del País (1767-1808)', Boletín del Instituto Americano de Estudios Vascos 18 (1967) 65-70; 19 (1968) 30-4, 175-80.

Ramón Munibe en la Viena de la Ilustración, 1772-73 (Córdoba-Argentina, 1969) 56 pp. Publicado en el Boletín de Estudios Germánicos de la Universidad Nacional de Cuyo (1969).

'El triunvirato vergarés de los Amigos del País y la familia Narros', *Munibe* 23 (1971) 445-56.

Reseña de la obra de J. B. CAYCEDO, D'Elhuyar y el siglo XVIII neogranadino (Bogotá, 1971), Estudios Vizcainos 2, 247-56.

Los Colegios de Vizcainas y Vergara en el siglo XVIII (Mendoza, 1972) 54 pp.

'La enciclopedia de Diderot en Vergara elevada a la cuarta y a la enésima potencias', BRSBAP 28 (1972) 601-2.

'El caballero Valentín Foronda, «ilustrado» alavés', Boletín

de la Institución «Sancho el Sabio» 16 (1972) 325-51; 18 (1974) 581-620.

'El origen de un error', BRSBAP 30 (1974) 262-3.

'De nuevo con D. Valentín Foronda', Boletín de la Institución «Sancho el Sabio» 19 (1975) 455-86.

'Descripción de Vasconia por Valetín Foronda en sus «Cartas por Mer de Fer» en 1785', Boletín de la Institución «Sancho el Sabio» 21 (1977) 401-23.

'Valentín de Foronda y la comparación lingüística inglés-castellano', Boletín de la Institución «Sancho el Sabio» 22 (1978) 263-85.

'Aportes a la cultura alavesa', BRSBAP 40 (1984) 316, 335-8 (sobre V. Foronda y Samaniego).

# GARATE, J. - RUIZ DE ARBULLO, F.

'El lexicógrafo José María Aizpitarte, vecino de Vitoria', Boletín de la Institución «Sancho el Sabio» 15 (1971) 257-67.

# GARCIA DIEGO, J. A.

'Despedida a Betancourt', Anuario de Estudios Atlánticos n. 24 (1978) 1-82, reproducido ahora en En busca de Betancourt y Lanz (Madrid, 1985) 147-230 [Sobre J. M. Lanz y Zaldivar] 150-77.

'El masonismo de Fausto de Elhuyar y de algunos otros miembros de la Bascongada', BRSBAP 41 (1985) (en prensa).

# GARCIA GOLDARAZ, J., Arz. de Valladolid

Prólogo a la obra de E. Novoa, Las Sociedades Económicas de Amigos del País y su influencia en la emancipación colonial americana (Madrid, 1955) 11-3.

# GARMENDIA ARRUEBARRENA, J.

'Presencia vasca en Sevilla durante el siglo XVIII', BRSBAP 37 (1981) 456-7.

### GARMENDIA ELOSEGUI, J. A.

'Presencia vasca en Madrid', en Inauguración de Euskal Etxea. Exposición vasca en las Cajas de Aborros (San Sebastián, 1982) 9-56.

### GARRIGA, C.

'La Sociedad Vascongada de Amigos del País', Eusko Yakintza 3 (1945) 301-24.

'Escritores vasco-americanos', Boletín del Instituto Americano de Estudios Vascos 14 (1963) 53-65. Cfr. ARALAR.

### GIL DE ZARATE, A.

De la instrucción pública en España (Madrid, 1885) I, 45; II, 126-35; III, 555.

### GOIKOETXEA MAIZA, J.

'Los lectores vergareses de la Nueva Enciclopedia', BRSBAP 30 (1974) 478-8.

#### GOMEZ ARTECHE

El reinado de Carlos IV (Madrid, 1894).

### GONZALEZ DE ECHAVARRI, J. R.

'D. Diego Lorenzo del Prestamero', en *Alaveses ilustres* (Vitoria, 1900) I, 271-329. Reed. facsimil de la Comisión de Alava de la Real Sociedad de Amigos del País (Vitoria, 1982).

### GONZALEZ ECHEGARAY, C.

'Catálogo de la Exposición del Bicentenario de la Sociedad de Amigos del País, celebrada en la Biblioteca de la Diputación de Vizcaya', BRSBAP 21 (1965) 73-87.

'La Sociedad Vascongada de los Amigos del País y la indus-

tria papelera vizcaína', Las Reales Sociedades Económicas de Amigos y su obra (San Sebastián, 1972) 63-72.

### GONZALEZ GARMENDIA, M. J.

'El wolframio como elemento químico', Bicentenario del wolframio 1783-1983 (San Sebastián, 1983) 85-122.

#### GOROSABEL, P.

Noticia de las cosas memorables de Guipúzcoa (Tolosa, 1880) III, 285-98; reedición (Bilbao, 1967) II, 137-46.

### GOROSTIDI, A.

'Notas de un Diario de navegación' [de J. de Mazarredo], Euskal-Erria 71 (1914) 417-8.

#### GORTAZAR, A. DE

'En el Centenario de Samaniego', BRSBAP 1 (1945) 373-5.

#### GUERRA, J. C.

'Ilustraciones genealógicas de los linajes vascongados contenidos en las «Grandezas» de España de Esteban de Garibay, Apéndice VI, *RIEV* 14 (1925) 147-9, 151-2.

### GOYHENECHE, E.

'Le Pays Basque' (Pau 1979) 362-4.

### GUIARD, T.

Historia de la noble villa de Bilbao (Bilbao, 1908) III, 575-81.

#### HERR, R.

España y la Revolución del siglo XVIII. Trad. de E. Fernández Mes (Madrid, 1971) 129-36.

### HERRAN, F.

'La Sociedad Vascongada de Amigos del País', Estudios (Vitoria, 1879) 257-77.

Historia de Euskal Herria, por J. Eyara, F. de Zabala, S. Irastorza, M. Obieta, I. Mugartegui, J. Dueso (San Sebastián 1980) III, 73-85.

### HUIDOBRO, E.

'D. Carmelo Echegaray. Su correspondencia con Menéndez y Pelayo', Boletín de la Biblioteca de Menéndez y Pelayo 7 (1925) 312-3, 318-9, 328-9.

### HUMBOLDT, W.

Cuatro ensayos sobre España y América (Buenos Aires, 1951).

'Diario del viaje a España. Octubre de 1799 a abril de 1880'. Trad. de J. Gárate de los *Gesamelte Schriften* (1928), t. XV, *RIEV*, 2 (1952) 46-66.

'Diario del viaje vasco de 1801'. Trad. de T. Aranzadi, RIEV 13 (1922) 632-5, 643.

### IBARRONDO, J. M.

'Juntas Semanarias de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País en San Sebastián (1777-1779)', Boletín de Estudios Históricos sobre San Sebastián 4 (1970) 249-72.

'Intento de espionaje vasco en ferrerías inglesas', III Semana de Antropología Vasca (Bilbao, 1976) 143-56.

### IRAOLA, V.

'On Xabier Maria Munibe eta Idiakez, Peñafloridako kondeari alabantzak. Poesía premiada, Euskal-Erria 53 (1905) 320-6.

## IRIARTE, M.

Javier María de Munibe e Idiaquez, Conde de Peñaflorida,

Fundador de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País», BRSBAP 22 (1966) 191-214.

#### IRIGARAY, A.

Reseña de la obra de J. CARO BAROJA, La hora navarra del siglo XVIII (Pamplona, 1969), BRSBAP 26 (1970) 301-19.

### ISLA, J. F., S.J.

Los aldeanos críticos o cartas críticas sobre lo que se verá. Obras escogidas del P. José Francisco de Isla, I BAE XV) con una noticia sobre su vida y escritos, por F. P. Monlau (Madrid, 1945) 367-86.

#### IZAGUIRRE, R.

'El rol de Amigos de la Bascongada. El embrollo «ruel»', BRSBAP 25 (1969) 79-88.

### JOVELLANOS, Cfr. VILLOTA

Junta General en Azcoitia. Sesión-homenaje a D. Alvaro del Valle Lersundi (San Sebastián, 1975) 52 pp.

JUNTA PRO CENTENARIO (Patrocinada por el M. I. Ayuntamiento) 1764-1964. San Martín de Aguirre y los Amigos del País (Vergara, 1964) 148 pp.

### JURETSCHKE, H.

Los afrancesados y la guerra de la Independencia (Madrid, 1962).

#### LA FUENTE, M.

Historia general de España (Madrid, 1862) X, 313, 508-37; 2.ª ed. (Madrid, 1869) XX, 407-11.

### LA FUENTE, V.

Historia de las universidades de España (Madrid, 1899) IV, 194.

Historia de las sociedades secretas antiguas y modernas en España y especialmente de la Franc-Masonería (Lugo, 1870) I, 123-5.

### LA PINTA LLORENTE, M.

Los caballeritos de Azcoitia. Un problema histórico (Madrid, 1975).

### LABAYRU Y GOICOECHEA, E. J.

Historia general del Señorio de Vizcaya (Bilbao, 1900) VI, 361-2, 402-5, 420-1.

### LABORDE, M.

La Real Sociedad Vascongada de Amigos del País y la metalurgia a fines del siglo XVIII. Conferencia leída en el salón de la Liga Guipuzcoana de Productores, el 30 de abril de 1948 (San Sebastián, 1950) 52 pp.

'Guipúzcoa en la Historia de la industrialización metalúrgica de España'. Dyna. Revista de la Asociación Nacional de ingenieros industriales, 24 (1949) 6 pp.

'La Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País en sus relaciones con Suecia', BRSBAP 9 (1955) 335-51.

'Exposición y comentario técnico sobre la Memoria presentada por los hermanos Elhuyar con motivo de su descubrimiento del metal tungsteno o wolframio', *Munibe* 12 (1962). Separata 22 pp.

El Real Seminario de Vergara en la historia de la Escuela de Ingenieros Industriales de España. Conferencia pronunciada en Vergara el 24 de noviembre de 1951 y publicada en la revista Dyna (San Sebastián, 1966) 22 pp.

'Actividades de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País en el desarrollo de la técnica industrial minerometalúrgica durante el siglo XVIII', *III Semana Internacional de Antropología Vasca* (Bilbao, 1976) II, 51-77.

'Pierre François Chavaneau en Vergara (1778-1786)', Munibe 32 (1980) 393-400.

'Ferrones', Euskaldunak. La etnia vasca. Fascículos 20-1 (Bilbao, 1970).

'Exposición y comentario técnico sobre la Memoria presentada por los hermanos Elhuyar con motivo del descubrimiento del metal wolframio', *Bicentenario del wolframio* (San Sebastián, 1983) 55-83.

### LABRA, R.

Las Sociedades Económicas de Amigos del País (Madrid, 1906).

#### LARRAÑAGA, L.

'Actitud del clero vasco frente a los empeños renovadores de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País', BRSBAP 25 (1969) 89-117.

'El proceso inquisitorial de Juan Antonio de Moguel y Urquiza', BRSBAP 26 (1970) 263-77.

'Eguía Aguirre, Joaquín María, Marqués de Narros', Enciclopedia General Ilustrada del País Vasco. Diccionario Enciclopédico vasco (San Sebastián, 1979) X, 146-9.

### LARREA ALUSTIZA, J.

Breve monografía de Vergara (San Sebastián 1970) 27-8.

### LANDAZURI Y ROMARATE, J. J.

Los varones ilustres alaveses y los fueros, exenciones, franquicias y libertades de que ha gozado la M. N. y M. L. Provincia de Alava (Vitoria, 1799).

### LASAGABASTER, J. M.

'La Literatura vasca entre 1700 y 1876', Actas del IX Congreso de Estudios Vascos. Antecedentes próximos de la sociedad vasca actual: siglos XVIII y XIX (Bilbao, 1983).

### LASALA Y COLLADO, F., Duque de Mandas

La separación de Guipúzcoa y la Paz de Basilea (Madrid, 1895) 139-47.

### LIZANA, J. M.

'Sociedad Bascongada de Amigos del País', Euskal Erria (1897) 559-63.

### LOBO SATUE, M. I.

'En torno a la muerte de Vicente de Lardizábal, socio de la clase de profesor médico de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País', BRSBAP 38 (1982) 406-9.

'Medicina ilustrada. La enfermería del Real Seminario de Nobles de Vergara', Boletín de Estudios Históricos sobre San Sebastián. Homenjae a J. I. Tellechea Idígoras, 16-17 (1982-3) II, 714-9.

### LOPEZ ALBIZU, J. M.

'Los revolucionarios de Azcoitia', Homenaje a D. Julio de Urquijo (San Sebastián, 1950) III, 275-9.

### LOPEZ ALEN, F.

'El Conde de Peñaflorida en Vergara', Euskal Erria 53 (1905) 304-8.

### LOPEZ SANCHEZ AVECILLA

'Elhuyar minero metalúrgico', Anales de la Sociedad Española de Física y Química 31 (1833) 137-52.

#### LOPEZ MENDIZABAL, I.

'Los Caballeritos de Azcoitia. Carta abierta al Rvdo. P. Miguel de La Pinta Llorente', *Boletín del Instituto Americano de Estudios Vascos* 26 (1975) 129-36.

### LOPEZ GONZALEZ, J. J.

'El Reformismo borbónico', en Historia General de España y América, X-1, La España de las Reformas (Madrid, 1983) 240, 282-3.

#### LLANOS GOROSTIZA, M.

'Los «caballeritos» de Azcoitia y el problema de España', Zumárraga 1 (1952) 139-46.

### MALAXECHEVARRIA, J.

La Compañía de Jesús y la ilustración del pueblo vasco en los siglos XVII y XVIII (San Sebastián, 1926).

### MANSO DE ZUÑIGA, G.

'Mazarredo y Churruca', BRSBAP 1 (1945) 330-2.

### MAÑE Y FLAQUER, J.

El Oasis. Viaje al País de los Fueros (Barcelona, 1879-80) II, 555-7.

#### MARIN, N.

'El fabulista Samaniego, maestrante de Granada', Berceo 13 (1958) 233-5.

#### MARQUES DE TOLA DE GAYTAN

'Linajes vizcaínos. Los Ortes de Velasco, Marqueses de la Alameda', BRSBAP 6 (1950) 309-21.

### MARTI LLORET, J. B.

Vicente Lardizábal. Médico donostiarra de la Ilustración (San Sebastián, 1970) 255 pp.

### MARTIN, A.

Les correspondents français de la Royale Societé Basque des Amis du Pays. Memoria presentada en la Facultad de Letras de París bajo la dirección de R. Ricard (París, 1967) 207 ff.

### MARTINEZ RUIZ, J.

'Los Mayorazgos del Conde Fundador', BRSBAP 25 (1969) 119-64.

'Filiación de los seminaristas del Real Seminario Patriótico Bascongado y de Nobles de Vergara', Las Sociedades Económicas de Amigos del País (San Sebastián, 1972) 73-82.

'Las Ciencias Naturales y la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País en el siglo XVIII', Las Sociedades Económicas de los Amigos del País y su obra (San Sebastián, 1972) 83-154. Separata (San Sebastián, 1972) 90 pp.

Memoria. Los Amigos del País (San Sebastián, 1929).

## MENDIOLA QUEREJETA, R.

Los estudios en el Real Seminario de Vergara (Vergara, 1961).

'El Instituto de Segunda Enseñanza en Guipúzcoa y su creación en Vergara', Los antiguos Centros Docentes españoles (San Sebastián, 1975) 115-26.

'Restablecimiento del Real Seminario de Vergara', Ibid. 34-41. 'La Universidad de Provincia' (1822), Ibid. 17-29.

## MENENDEZ PELAYO, M.

Historia de los heterodoxos españoles (Madrid, 1880) III, 221-30, 242-3, 259-61.

#### MESTRE, A.

Despotismo e ilustración en España (Barcelona, 1976).

#### MICHELENA, L.

'El diccionario vasco proyectado por la Real Sociedad Bascongada de Amigos del País y la obra de José María Aizpitarte «Instrucción para la formación de un diccionario de la lengua bascongada», Colección de documentos inéditos para la Historia de Guipúzcoa (San Sebastián, 1965) VI, 99-126.

#### MOLAS RIBALTA, P.

'Apogeo y crisis del despotismo ilustrado', en Historia general de España y América, X, 2, La España de la Reforma (Madrid, 1984) 55-7.

### MOLES, E.

'Elhuyar, químico', Anales de la Sociedad Española de Física y Química 31 (1933) 128-34.

#### MORAYTA, M.

Historia general de España (Madrid, 1984) V, 837 ss.

### MOURLANE MICHELENA, P.

'Los aldeanos críticos', Hermes 2 (1917) 124-6.

'En el tributo a un fabulista del Pirineo, Atalaya 1 (1934) 41-8.

'Los Amigos del País', La Belle Epoque bilbaina 1917-1922 (Bilbao, 1964) 201-4.

### MUGARTEGUI, J. J.

'Ceremonial del Real Seminario Patriótico Bascongado', RIEV 14 (1923) 439-41.

### MUGICA, G.

'El Borracho burlado. Noticias de esta ópera cómica del Conde de Peñaflorida', Euskal Erriaren alde 1 (1917) 21-7.

### MUGICA, S.

Geografía general del País Vasco. Provincia de Guipúzcoa, dirigida por F. Carreras y Candi (Barcelona, s.a.) 389.

#### NOVO CHICARRO

'Dos cartas de Elhuyar', Anales de la Sociedad Española de Física y Química 31 (1933) 134-7.

### NOVOA, E.

Las Sociedades Económicas de Amigos del País y su influencia en la emancipación cultural americana (Madrid, 1945) 34-59.

### NUÑEZ ARENAS, M.

'Un problema histórico. La heterodoxia de los Caballeritos de Azcoitia', Boletín de la Biblioteca Menéndez Pelayo 8 (1926) 163-84.

### NUÑEZ IGLESIAS, J. I.

El Teniente General de la Real Armada D. José de Mazarredo Salazar y Cortázar. Edición Homenaje en el II Centenario (Bilbao, 1945).

### ORBEA, W.

'Discurso pronunciado en la sesión inaugural de la Sociedad Económica Bascongada de Amigos del País' (21 mayo 1899) Euskal Erria 42 (1900) 68-70.

### ORTEGA Y GASSET, J.

'Goethe y los Amigos del País', BRSBAP 17 (1961) 241-7.

#### OTAZU Y LLANA, A.

Hacendistas navarros en Indias (Bilbao, 1970).

El «igualitarismo» vasco: mito y realidad (San Sebsatián, 1973) 303-32.

La burguesía revolucionaria vasca a fines del siglo XVIII (San Sebastián, 1982) 144 pp.

#### PAGADIGORRIA, S.

'La medicina en la Ilustración y los Amigos del País'. Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Bicentenario de su fundación (Bilbao, 1967) 33-47.

### PALACIOS FERNANDEZ, E.

Vida y obra de Samaniego (Colección Luis de Ajuria, 13) (Vitoria, 1975) 488 pp.

'Actividad literaria del Conde de Peñaflorida', Boletín de la Institución «Sancho el Sabio» 18 (1974) 505-52.

'Para el epistolario de Samaniego', Ibid. 19 (1975) 435-44.

'Llaguno y Amirola o la Ilustración como labor de Estado', BRSBAP 40 (1984) 203-25.

### PASTOR RODRIGUEZ, J.

Estudio histórico y juicio crítico de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País (Vitoria, 1896) 180 pp.

#### PASTOR Y DE GANA, E.

La Real Sociedad de los Amigos del País dentro de la corriente ilustrada (Memoria inédita para la escuela Diplomática, curso 1973-4).

### PATRONATO JOSE MARIA QUADRADO

Las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País y su obra. Comunicaciones presentadas en el Pleno de la Asamblea

celebrada en San Sebastián los días 9 al 11 de diciembre de 1971 (San Sebastián, 1972) 480 pp.

#### PEÑAFLORIDA, CONDE DE

'El Borracho burlado. Opera cómica en castellano y bascuence'. Ed. fotolitográfica, RIEV, I (1907) 383-408, 481-96; II (1908) 299-301, 564-8; III (1909) 240-60. Repr. facsimil de la edición (Vitoria, 1764).

Cartas que con motivo de «Los aldeanos críticos» mediaron entre el Conde de Peñaflorida y Don Francisco Lobón y el P. Isla. Obras escogidas del P. José Francisco de Isla, I (BAE, XV) con una noticia sobre su vida y escritos, por E. Monlau (Madrid, 1945) 387-93.

'Historia de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País', RIEV 21 (1930) 317-33; 22 (1931) 443-82.

'Erregen Adorazioko bersuak. Azcoitico Santa Marian kantatuak' (Atribuidos por Aizkibel al Conde de Peñaflorida). Euskal Erria 9 (1883) 568-70.

'Jesusen jaiotzako bersuak' (Atribuidos por Aizkibel al Conde de Peñaflorida), Euskal Erria 9 (1883) 566-7.

### PRADERE, B. L.

'Peñafloridako Kondia', Euskal Erria 73 (1915) 254-5, 354-6, 398-9.

### QUADRA SALCEDO, F. DE LA

'Los Amigos del País en el siglo XVIII', *Idearium* 2 (1917) 31-41, 101-7.

Economistas vascongados y artículos varios sobre problemas destacados de la economía vizcaína (Bilbao, 1943) 344 pp.

### REAL SOCIEDAD BASCONGADA

'Medallas y sellos eúskaros. La de la Real Sociedad Bascongada', Euskal Erria' (1883) 317-9.

'Homenaje a un ilustre patricio guipuzcoano. «Una institución en decadencia»' (Reproducción del artículo anónimo de *El Imparcial* de Madrid, 9 mayo 1884), *Euskal Erria* 10 (1884) 535-8.

'Acta de la sesión de 22 de octubre de 1889', Euskal Erria 41 (1895) 386-8.

'Exposición histórica y de artes retrospectivas', Euskal Erria 41 (1899) 296-300.

'Acta de la sesión de 5 de julio de 1900', Euskal Erria 43 (1900) 25-6.

'Id. de la sesión de 29 de julio de 1900', Ibid. 110-1.

'Crónica de la inauguración de la Exposición', Ibid. 111-2.

'Actas de sesiones', Euskal Erria 42 (1900) 147-60, 308-9.

'Exposición de 1900', Euskal Erria 43 (1900) 25-6, 110-2, 377-86, 467-9.

'Exposición histórica de artes retrospectivas', Euskal Erria 41 (1899) 296-300.

'Reseña histórica de la Sociedad Económica Vascongada de los Amigos del País'. Boletín de la Sociedad Oceanográfica de Guipúzcoa, núm. extraordinario dedicado a la Exposición Naval (1913) diciembre, 52-7.

'Museo Provincial Histórico Naval Oceanográfico de la Provincia de Guipúzcoa. Exposición dirigida a la Excma. Diputación Provincial de Guipúzcoa por la Sociedad Económica Vascongada de los Amigos del País, encareciéndole la conveniencia de fundar un Museo en San Sebastián', *Ibid.* 96-103.

'Contestación al anterior escrito por el Presidente D. Ladislao de Zavala', *Ibid*. 104-6.

'Estatutos de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País según el acuerdo de sus Juntas de Vitoria por abril de 1766', La Gran Enciclopedia Vasca 2 (1967) 233-40.

### RIERA, J.

'Los estudios en el Reino Unido de Ignacio M.ª Ruiz de

Luzuriaga. Documentos y epistolario, 1785-1787', Cuadernos de Historia de la Medicina española (Salamanca) 14 (1975) 269-301.

### ROSIES, A.

Choix de tables de Samaniego e Iriarte avec notices biographiques (Paris, 1896).

### RUIZ DE LARRINAGA, J., OFM.

'Un documento curioso. La capitulación matrimonial de los padres de Samaniego, el fabulista', RIEV 17 (1926) 1-8.

'Samaniego, vasco y vascófilo', Euskal Errriaen alde 14 (1924) 245-55.

### RUIZ GONZALEZ LINARES, E.

'Las Sociedades Económicas de Amigos del País'. Las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País y su obra (San Sebastián, 1972) 411-46. Cfr. 412-20, 426-33.

Las Sociedades Económicas de los Amigos del País (Burgos, 1972).

### RUPPERT, R.

Félix de Samaniego (Heidelberg 1924).

### RYDEN, S.

'Un joven Conde español en viaje de Estudios a Suecia', BRSBAP 7 (1951) 407-11.

'Don Juan José de Elhuyar en Suecia (1781-1782) y el descubrimiento del tungsteno' (Madrid 1954).

'Juan José de Elhuyar, descubridor del tungsteno o wolframio', Arbor 35 (1956) 459-62.

Kungliga Baskika Sällskaet av Vännen till Hembygden (Stöckolm, 1954) 74 pp.

'Ramón de Munibe y la ciencia minera sueca', Homenaje a D. Joaquín Mendizábal (San Sebastián, 1956) 373-80.

#### SAENZ CENZANO, S.

'Los apellidos de los hermanos Elhuyar', Berceo 32 (1954) 339.

'Los caracteres de los hermanos Delhuyar Zubice», Berceo a (1954) 439-46.

#### SAENZ DE SANTAMARIA, C.

'La educación institucionalizada en el País Vasco en los siglos XVIII y XIX', IX Congreso de la Sociedad de Estudios Vascos (Bilbao, 1984) 279-92, esp. 285-6.

### SAL OROZCO, F.

'Genealogía y Heráldica dentro de RSBAP', BRSBAP 27 (1971) 196-7.

### SAN MARTIN, J.

Gogoz. Gure Herriko gauzak (Cosas de nuestro País) (San Sebastián, 1978) 111-4.

### SANCHEZ GRANJEL, L.

'La obra de Vicente Lardizábal', A Medicina Contemporanea (Lisboa) 79 (1961) 39-45.

'Los médicos vascos', Amigos del País, hoy. Trabajos de Ingreso presentados por los Amigos de Número de la RSB de Amigos del País, Comisión de Vizcaya, años 1981 a 1982 (Bilbao, 1982) II, 337-8.

'La medicina vasca Ilustrada en América. La obra de Vicente Lardizábal', Jornadas de Historia de la Medicina Hispano-americana (Cádiz, 1983) (en prensa).

Historia de la Medicina vasca (Salamanca, 1983) 134-58.

Medicina naval ilustrada. La obra de Vicente Lardizábal (Estudios de Historia de la Medicina vasca, 17), (Salamanca-Bilbao, 1985) 36 pp.

### SANTOYO, J. C.

'John T. Needham (1715-1781), primer socio británico de la Real Sociedad Vascongada de Amigos del País', *BRSBAP* 30, 153-63.

'Un elogio inglés del Conde de Peñaflorida (1779)', BRSBAP 36 (1980) 235-8.

#### SANCHEZ MAZAS, R.

Apología de Bilbao (Bilbao, 1969) 193-204 (Sobre los caballeritos de Azcoitia).

## SARRAILH, J.

La España ilustrada de la segunda mitad del siglo XVIII. Trad. de A. Alatorre (México, 1957) 230-51.

### SEMPERE Y GUARINOS, J.

Ensayo de una Biblioteca Española de los mejores escritores del Reynado de Carlos III (Madrid, 1789) V, 151-77. Transcripción parcial de A. Elorza, BRSBAP 23 (1967) 133-40.

### SERMET, M.

L'Académie des Sciences, Inscriptions et Belle-Lettres de Toulouse á la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País', BRSBAP 21 (1965) 21-7. (Cfr. p. 246-7, donde se subsana el error sobre el autor de la carta.

## SHAFER, R. J.

The Economics Societyes in the Spanish World (1763-1821) (Syracuse, 1958) 24-47.

### SILVAN LOPEZ-ALMOGUERA, L.

'Proust en Vergara', BRSBAP 1 (1945) 337-47.

Los estudios científicos en Vergara a fines del siglo XVIII (San Sebastián, 1953).

El químico Luis José Proust (1754-1826) (Vitoria, 1964).

'Noticia biográfica de Don Joaquín de Eguía y Aguirre, tercer marqués de Narros, Secretario perpetuo de la Real Sociedad Vascongada', BRSBAP 23 (1967) 369-404.

'El «Laboratorium Chemicum» de Vergara y la Real Sociedad Bascongada en las investigaciones sobre la purificación de la platina', BRSBAP 25 (1969) 165-89.

La vida y obra del Conde de Peñaflorida (San Sebastián, 1971).

'Algunas características del plan cultural patrocinado por la Real Sociedad Vascongada', Las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País y su obra (San Sebastián, 1922) 155-78.

'Discurso de clausura del Congreso organizado por el Patronato «José M.ª Quadrado»', Las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País y su obra (San Sebastián, 1972) 453-61.

'Reseña del libro de M. de La Pinta Llorente, Los Caballeritos de Azcoitia (Madrid, 1973)', BRSBAP 30 (1974) 278-9.

'Datos para la historia económica del Real Seminario de Vergara', Los antiguos centros docentes españoles (San Sebastián, 1975) 89-112.

'Bicentenario del Real Seminario Patriótico Bascongado de Vergara', BRSBAP 32 (1976) 551-5.

'Noticia biográfica de Don Fausto de Elhuyar y Lubice (1755-1833)', BRSBAP 33 (1977) 3-51.

'La Ilustración en el País Vasco. Fundación y labor de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País', Historia del Pueblo Vasco (San Sebastián, 1979) II, 227-45.

'Visión crítica del esfuerzo cultural realizado por la Real Sociedad Bascongada en el siglo XVIII', *BRSBAP* 37 (1981) 395-415.

'Relaciones científicas hispano-suecas en el XVIII', BRSBAP 37 (1981) 3-64.

Cerámica en el País Vasco (San Sebastián, 1982) 206-12.

'Noticia y comentarios sobre el aislamiento del wolframio', Bicentenario del wolframio 1783-1983 (San Sebastián, 1983) 13-54.

'La biblioteca de Don Juan José de Elhuyar', Boletín de Estudios Históricos sobre San Sebastián. Homenaje a J. Ignacio Tellechea Idígoras, 16-7 (1982-3) 681-85.

'Los escritos de Fausto d'Elhuyar sobre temas profesionales', BRSBAP 39 (1983) 703-20.

### SMITH, R. S.

'Valentín de Foronda, diplomático y economista', Revista de Economía Política (1989) 425-64.

'La riqueza de España y de Inglaterra en 1801', BRSBAP 22 (1966) 3-15.

'Valentín de Foronda. Su carrera diplomática en los Estados Unidos 1801-1809', BRSBAP 25 (1969) 191-219.

### SOLDEVILLA, F.

Historia de España (Barcelona, 1957) Vi, 61-3.

### SORALUCE Y ZUBIZARRETA, N.

Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Sus antecedentes y otros sucesos con ella relacionados (San Sebastián, 1880) 112 pp. Reprint (San Sebastián, 1984).

Fueros de Guipúzcoa, títulos adicionales y consideraciones, reglamentos, sumario histórico (Madrid, 1876) 572-7.

Biografía del ilustre Don Javier María de Munive (Irún, 1866).

### SORALUCE, P. M.

'Sociedades científico-literarias de Guipúzcoa en los siglos

XVIII y XIX', Euskal Erria 26 (1892) 308-12, 338-41, 374-9, 438-44.

'Real Sociedad Económica Bascongada de Amigos del País', Euskal Erria 40 (1899) 398-403.

### SPELL, J. S.

'An illustrious Spaniard in Philadelphia: Valentín de Foronda', Hispanic Review 4 (1936) 136-40.

#### TAXONERA, L.

'D. José de Mazarredo', Vida Vasca 19 (1942) 265-6.

### TELLECHEA IDIGORAS, J. I.

'«Gabon kantak» de Guernica (1764). Un documental del euskera vizcaino del siglo XVIII. Intr. y edición paleográfica', BRSBAP 22 (1966) 157-70.

'«Guernicaco gabon kanta». Corrigenda', *Ibid*, 22 (1966) 494-5.

'Censuras y elogios de los Amigos del País', BRSBAP 25 (1969) 221-41.

'Cartas inéditas de Manuel Salvador Carmona a Eugenio Llaguno y Amirola (1780-1)', Boletín de la Real Academia de San Fernando, n. 28 (1969) 51-75.

'Azara y la edición de las Obras de A. R. Mengs. Interpolaciones de Llaguno y Amirola', Boletín de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, n.º 35 (1972) 45-68.

'El Real Seminario de Vergara y su director Lardizábal 1801-1804', Los antiguos centros docentes españoles (San Sebastián, 1975) 43-88.

'Documentos sobre la crisis de 1804 del Real Seminario de Vergara', BRSBAP 33 (1977) 109-45.

'Recuerdo-Homenaje a Xabier M.ª de Munibe, Conde de Peñaflorida'. Junta general de los Amigos del País en Azcoitia, 23 de junio de 1980. BRSBAP 36 (1980) 358-63.

'La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Cien años de investigaciones', IX Congreso de la Sociedad de Estudios Vascos (Bilbao, 1983) 219-35.

Plan de una Sociedad Económica o Academia de Agricultura, Ciencias y Artes útiles y Comercio, adoptado a las circunstancias de la M.N. y M.L. Provincia de Guipúzcoa. 1763. Prólogo de J. Aizarna Azula, Presidente de las Juntas Generales de Guipúzcoa (San Sebastián, 1985) 36+LXIV pp. Ed. e introducción, por J. Ignacio Tellechea Idígoras.

### TORAL, E.

'El Conde de Peñaflorida y la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País', Religión y Cultura 3 (1968) 433-46.

## TORIJA, J.

El libre comercio vasco con América (Azterlanak, 7) (Vitoria, 1985) 95-103.

### TORRONTEGUI, L.

'Desarrollo de la técnica y su entronque en la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País', Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Bicentenario de su fundación (Bilbao, 1967) 169-83.

## UGALDE, M.

Historia de Euskadi (Barcelona, 1981) II, 65-124.

## ULACIA, F.

'Samaniego y los niños', Idearium 1 (1916) 31-5.

## URIA, J. I.

'La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País', Boletín de Estudios Históricos sobre San Sebastián. Homenaje a J. Ignacio Tellechea Idígoras, 16-17 (1982-3) II, 696-713. 'Peñaflorida y un canto a la edad de oro', La Academia errante (San Sebastián, 1963) 47-56.

Los Amigos del País. Erri Lagunak (San Sebastián, 1975) 72 pp.

### URIA, T.

'Azcoitia, cabeza del movimiento más importante de la historia del País', Programa de las fiestas organizadas por el I. Ayuntamiento de Azcoitia (1963) 4 pp.

'Elogio de los caballeritos', La Academia Errante. Los Caballeritos de Azcoitia (San Sebastián, 1963) 35-43.

'El final de unas conmemoraciones', Programa de fiestas organizadas por el I. Ayuntamiento de Azcoitia (1966) 3 pp.

'Hablando aún sobre el mismo tema y los mismos hombres', Ibid. (1965) 3 pp.

'La Real Sociedad Bascongada de Amigos del País, gloria azcoitiana', Ibid. (1964) 4 pp.

### URQUIA ECHAVE, J. M.

Historia de los Balnearios y fuentes minero-medicinales de la provincia de Guipúzcoa (Salamanca, 1983).

### URQUIJO, I.

'Los Amigos del País en América', Los Vascos en la Hispanidad (Bilbao, 1964) 139-46.

'Los primeros tiempos de la Real Sociedad y su repercusión en la América española'. Discurso, Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Bicentenario de su fundación (Bilbao, 1967) 15-28.

'La Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País', Boletín de la Academia Nacional de Historia (Quito) 48 (1965) 5-17.

### URQUIJO, J. DE

'El Conde de Peñaflorida y las Fiestas Eúskaras de Vergara', Euskal Erria 53 (1905) 442-4.

'Sobre la música de «El borracho burlado»', Euskal Erriaren alde 3 (1913) 78-82.

'Los Amigos del País y la vacuna', RIEV 16 (1925) 321-2. 'Santivañez, el afrancesado. ¿Quién fue el autor del «Elogio

del Conde de Peñaflorida?', RIEV 16 (1925) 323-9.

'Un juicio crítico a revisión. Menéndez Pelayo y los Caballeritos de Azcoitia' (San Sebastián, 1925).

'El supuesto proceso al Marqués de Valdelirios', RIEV 17 (1926) 127.

'Reseña de la obra de P. Basterra, Los navios de la Ilustración (Caracas, 1925), RIEV 17 (1926) 129-32.

'Carta bilingüe al Conde de Peñaflorida', RIEV 16 (1925) 535.

Los Amigos del País (según cartas y otros documentos del siglo XVIII) (San Sebastián, 1929).

'Reseña del estudio de A. Gálvez Cañero, Apuntes biográficos de D. Fausto de Elhuyar', RIEV 24 (1933) 495-6.

'Juan Ignacio de Moguel, profesor de la Real Sociedad Vascongada de Amigos del País', RIEV, 25 (1934) 683-4.

'N. de la Chabuenaussiere, junior, Amigo del País y los vascos', BRSBAP 1 (1945) 7-25.

'Vergara en el último tercio del siglo XVIII según un minerólogo sueco. El primer platino enviado a Suecia', BRSBAP 1 (1945) 253-69.

## URQUIJO, J. R.

'Discurso del nuevo Director', RSBAP, Junta General de Azcoitia (San Sebastián, 1975) 23-41.

## URTEAGA, J.

'Una Misa del Conde de Peñaflorida', BRSBAP 2 (1946) 3-8.

#### URRUTIA, E.

'Notas biográficas' [José de Mazarredo], Euskal-erriaren alde 5 (1915) 603.

#### USANDIZAGA, M.

Los Ruiz de Luzuriaga. Eminentes médicos vascos «ilustrados» (Salamanca, 1964).

#### VAL, V. DEL

'El Conde de Peñaflorida y la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País', Boletín de Información Municipal del Ayuntamiento de Vitoria n. 44 (1982).

#### VALLE DE LERSUNDI, A.

'San Sebastián y la segunda época de la Real Sociedad Vascongada de los Amigos del País', Curso breve sobre la vida y milagros de una ciudad (San Sebastián, 1964) 29-30.

'La Sociedad Vascongada de los Amigos del País en su segunda época y la gastronomía', Boletín en la Cofradía Vasca de Gastronomía 1 (1963) 22-5.

'Unas referencias al Conde de Peñaflorida en un manuscrito del siglo XVIII', BRSBAP 23 (1967) 231-2.

### VALLE LERSUNDI, F.

'Mingorría, Peñaflorida, Villagrana', BRSBAP 14 (1958) 274-5.

### VIDAL ABARCA, L.

'Linajes alaveses. Los Aguirre, Marqueses de Montehermoso', Boletín de la Institución «Sancho el Sabio» 19 (1975) 181-244.

### VILLABASO, C.

'Bilbaínos ilustres' [J. de Mazarredo], Euskal-Erria 2 (1881) 199-203.

### VILLAR, P.

'Structure de la Société espagnole vers 1750', Mélanges de la Casa Velázquez (París, 1967) II, 429.

### VILLASANTE, L., OFM.

Historia de la Literatura Vasca (Bilbao, 1961) 122-4.

'Juan Antonio Moguel, estudiante en el Colegio de los Jesuitas de Calatayud', BRSBAP 18 (1962) 325-7.

## VILLOTA, J. L.

'El País Vasco visto por Jovellanos a finales del siglo XVIII', Estudios Vizcaínos 4 (1973) 41-3, 47-9.

### YGARTUA, F.

'Aportación vascongada a la política hacendística nacional en los siglos XVII y XVIII', BRSBAP 35 (1949) 261-5.

## YOLDI, F.

'El aislamiento del platino y el Real Seminario de Vergara', Anales de la Sociedad Española de Física y Química (1945) 195-212.

## YRIZAR, J.

'Los Amigos del País y un enemigo anónimo', RIEV 24 (1933) 134-7.

'El Real Seminario de Vergara', BRSBAP 1 (1945) 301-11.

'El P. Cardaveraz y el Conde de Peñaflorida', BRSBAP 4 (1948) 113-5.

'Peñaflorida, Crillon y Astarloa', BRSBAP 5 (1949) 111-4.

'Un «caballerito» de Lequeitio' (Ignacio de Loperena), BRSBAP 5 (1949) 388-9.

'Los Amigos del País y la Pesca', *BRSBAP* 6 (1950) 104-6. '«La clemencia de Tito» por el Marqués de Narros', *BRSBAP* 8 (1953) 270-2.

'Historia de una «Enciclopedia»', BRSBAP 14 (1958) 550-4.

'Homenaje del Instituto de Estudios Riojanos a los hermanos Elhuyar', BRSBAP 11 (1955) 438.

'La primera casa de los Amigos del País', BRSBAP 16 (1960) 479.

'El Marischal en su fragua', BRSBAP 18 (1962) 427-8.

### ZAMORA MENDOZA, J.

'Don Juan de Elhuyar, prestigioso Cirujano del Hospital de Logroño', Berceo 10 (1955) 7-30, 157-80, 275-304, 391-412; 11 (1956) 27-53.

#### ZAVALA, I. M.

'Los Reformadores y la Inquisición. Notas sobre un caso olvidado' (Francisco Zerain), BRSBAP 25 (1969) 243-53.

#### ZAVALA, J. M.

Discurso leído en la sesión inaugural del Ateneo de Vitoria en el curso de 1880 a 1881 por el Presidente del mismo... (sobre la Real Sociedad Vascongada) (Vitoria, 1882) 42 pp.

### ZUAZAGOITIA, J.

'Los caballeritos de Azcoitia», en Artículos (Bilbao, 1959) 53-8.

#### ZUMALDE, I.

'El espíritu de los Caballeritos de Azcoitia', La Academia Errante (San Sebastián, 1963) 19-26.

'El Conde de Peñaflorida y la Universidad de Oñate», BRSBAP 24 (1968) 51-6.

'El matrimonio del Conde de Peñaflorida', BRSBAP 25 (1969) 255-71.

'La portada de la casa de Zavala', BRSBAP 1969) 255-71. Vergara (San Sebastián 1970) 53-9.

'Reposición de «El borracho burlado»', BRSBAP 38 (1982) 367-70.

'El Conde de Peñaflorida como músico', *Euskor* (Boletín informativo de la Orquesta Sinfónica de Euskadi) n. 10, abril, (1985), 52-4.

'Peñaflorida Kontearen itzalarekin Solasean', *Habe* n. 68 (1985) 16-7.

'Peñaflorida como político', RIEV (1985). En prensa.

'Aproximación a la figura del Conde de Peñaflorida', Muga n. 48 (1985) (en prensa).

. Decrease as Regularity of Chickensial As Abares.

INDICE DE MATERIAS

Se registran en este índice nombres de Socios de la Bascongada que aparecen en los *títulos* de los trabajos reseñados. Van en VERSALES las materias, v.gr. Economía, Literatura, Seminario, etc. En uno y otro caso los apellidos que siguen al *cfr.* se refieren a los registrados alfabéticamente en esta Bibliografía.

Aguirre, Marqués de Montehermoso. cfr. Vidal Abarca.

Aguirre, Manuel. cfr. Aguirre.

Astarloa: cfr. Gárate, Yrizar.

CIENCIA: Balaguer, Fages i Virgili, Laborde, Martínez Ruiz, Silván.

Corral: cfr. Gárate.

Chabuenassiere: cfr. Urquijo, J.

Chavaneau: cfr. Laborde.

ECONOMIA: cfr. Bitar, Elorza, Fernández Albaladejo, Quadra Salcedo, Ygartua

Elhuyar: cfr. Aguinaga, Arnaiz, Baulny, Bicentenario, Caycedo, Ciriquiain, Fredga, Fuentes Pérez, Galvez, Gárate, González Garmendia, Laborde, López Sánchez, Moles, Novo, Ryden, Sáenz Cenzano, Silván, Yoldi, Yrizar, Zamora.

Erro, J. Bautista: cfr. Gárate.

Foronda: cfr. Azpiazu, Baig Baños, Barrenechea, Gárate, Smith, Spell.

INDUSTRIA: cfr. González Echegaray.

Lanz: cfr. García Diego.

Lardizábal, V.: cfr. Martí Lloret, Lobo Satue, Sánchez Granjel.

LITERATURA: cfr. Areta, Defourneaux, Lasagabaster.

Luzuriaga, I.: cfr. Riera.

Llaguno y Amirola: cfr. Apraiz, Palacios, Tellechea.

Mas, J.: cfr. Arocena.

Mazarredo: cfr. Areilza, Barbudo, Díaz Rodríguez, Gárate, Gorostidi, Manso de Zúñiga, Núñez Iglesias, Taxonera, Urrutia, Villabaso.

MEDICINA: cfr. Barriola, Gárate, Lobo Satue, Pagadigorria, Sánchez Granjel, Tellechea, Urquijo.

METALURGIA: cfr. Siderurgia.

Miguel: cfr. Gárate, Larrañaga, Urquijo, J., Villasante.

Munibe, X. M., Conde de Peñaflorida: cfr. Altube, Aralar, Arocena, Arteche, *Bascongado*, Elorduy, Fernández de Navarrete, Garagorri, Iraola, Iriarte, Palacios, Peñaflorida, López Alén, López Mendizabal, López González, Martínez Ruiz, Santoyo, Silván, Soraluce, N., Tellechea, Uría, Urquijo, J., Valle Lersundi, A., Yrizar, Zumalde.

MUSICA: cfr. Arana, Bello Portu, Múgica, Peñaflorida, Urquijo, J., Urteaga, Zumalde.

Narros, Marqués de: cfr. Elorza, Larrañaga, Silván, Yrizar.

Needham: cfr. Santoyo.

PEDAGOGIA: cfr. Seminario de Vergara.

Prestamero: cfr. González Echavarri.

Proust: cfr. Silván.

Ruiz de Luzuriaga: cfr. Usandizaga.

Samaniego: cfr. Apraiz, Becerro de Bengoa, Berruezo, Conde de Superunda, Cortázar, Gortázar, Marín, Palacios, Rosies, Ruiz de Larrinaga, Ruppert, Ulacia.

SEMINARIO DE VERGARA: Alvarez, Pérez de Labeaga, Arpal, Laborde, Larrea, Martínez Ruiz, Mendiola, Mugartegui, Silván, Tellechea, Toral, Yrizar.

Siderurgia: cfr. Almunia, Ibarrondo, Laborde.

SOCIEDAD BASCONGADA (general): cfr. Abellán, Academia Errante, Aguilar Piñal, Anes, Aralar, Aranegui, Areilza, Arrilucea,

Arteche, Astiz, Basterra, Berruezo, Bonilla, Busca, Cambre, Carande, Caro Baroja, Casa Torre, Castro Alava, Ciriquiain, Clavería, Cogollor, Danvila, Demerson, Estomba-Arrinda, Elorza, Estapé, Estornés, Fernández Albaladejo, Gárate, García Goldáraz, Garriga, Gil de Zárate, Gorosabel, Goyheneche, Guiard, Herr, Herrán, Huidobro, López Albizu, Mañé y Flaquer, Menéndez Pelayo, Mestre, Moles, Morayta, Mourlane, Múgica, Novoa, Núñez, Ortega y Gasset, Pastor Rodríguez, Pastor, Patronato, Peñaflorida, Quadra Salcedo, Real Sociedad Bascongada, Ruiz, Sánchez Mazas, Sarrailh, Sempere, Sermet, Shafer, Silván, Soraluce, Tellechea, Ugalde, Uría, J.I. y T., Urquijo, J. y J.R., Valle Lersundi, Zavala, J.M., Zuazagoitia, Zumalde.

Thunborg: cfr. Gárate, Silván. Vedia y Goossen: cfr. Echegaray. Zabalo-Zuazola: cfr. Arocena.

Zavala: cfr. Zumalde.



Varios acontecimientos, unos pasados y otros inmediatos, de este año 1985, Bicentenario de la muerte del Conde de Peñaflorida, van a acarrear notables incrementos a esta bibliografía: el *I Congreso de la Sociedad Vasca de Historia de la Medicina*, bajo el título «La medicina Vasca en la época del Conde de Peñaflorida» (Bilbao, 6-9 junio, 1985), el *I Seminario sobre Historia de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País* (San Sebastián, 7-9 octubre 1985), el próximo número monográfico del Boletín de la RSBAP y el Premio «Conde de Peñaflorida» de trabajos de investigación sobre la RSBAP.

En los dos primeros casos conocemos ya el elenco de trabajos presentados o por presentar, Su olvido equivaldría a dejar gravemente incompleta esta Bibliografía. Por ello, para utilidad de los investigadores, registramos los títulos de los trabajos que próximamente verán la luz en sendos tomos:

# PRIMER CONGRESO DE LA SOCIEDAD VASCA DE HISTORIA DE LA MEDICINA (1985)

Los médicos en la Bascongada:

Perfil profesional, por J. L. SANCHEZ GRANJEL La experiencia clínica, por P. M. LIZARRAGA SAINZ El quehacer quirúrgico, por L. SANCHEZ GRANJEL y J. L. GOTI

#### Socios médicos de la Bascongada:

Juan Antonio de Carasa, por I. ARTECHE
Francisco Xabier Cid, por A. CARRERAS PANCHON
El protomédico Mauricio de Echandi, por J. RIERA PALMERO
La vida profesional de Manuel de Azconovieta, por F. DE SANTIAGO
URQUIJO
El doctor Aranguren de Tolosa, por J. URUÑUELA

#### Empresas sanitarias de la Bascongada:

Política sanitaria, por M. GRANJEL Empresas sanitarias de la Bascongada: La inoculación, por M. SARRIONAN-DIA GURTUBAY

Preparación de las matronas, por C. UNDABEITIA LAJUSTICIA Hidrología, por J. M. URQUIA

El Conde de Peñaflorida ante una novedad médica: la inoculación variólica, por J. I. TELLECHEA IDIGORAS

#### I SEMINARIO SOBRE HISTORIA DE LA REAL SOCIEDAD BASCONGADA DE LOS AMIGOS DEL PAIS (1985)

AGUDO HUICI, R. M.\*, Cartas de Pedro Jacinto de Alava al Conde de Peñaflorida (1764-1785).

ANES, G., La Economía en la época de la fundación de las Sociedades Económicas.

ARETA ARMENTIA, L., Presencia francesa en la RSBAP.

ASTIGARRAGA GOENAGA, J., La agricultura en la recreación política de Nicolás Arriquibar.

BAGÜES ERRIONDO, J., La RSBAP y la Música: una hipótesis de trabajo.

BARRENECHEA, J. M., Algunas aportaciones de miembros de la RSBAP al pensamiento económico.

CUEVAS, M.\* C. DE LAS, El lenguaje musical de Rameau y su proyección en la RSBAP en el siglo XVIII.

ELORZA, A., Peñaflorida, el sueño de la razón.

ETXEBERRIA, M., GAMECHO, M. A., DOMINGUEZ, C., La Sociedad de Amigos del País de San Sebastián de 1779: ¿un proyecto enfrentado a la Bascongada?

FERNANDEZ ALBALADEJO, P., La RSBAP y los Fueros.

FERNANDEZ DE PINEDO, E., La respuesta de la RSBAP a los problemas agrícolas e industriales del País Vasco en la segunda mitad del s. XVIII.

GARATE, M., Peñaflorida y su tiempo. La Economía guipuzcoana (1765-1785).

MARTINEZ RUIZ, J., Los hermanos Elhuyar.

OLABARRI GORTAZAR, I., La RSBAP y la Historiografía vasca.

OLAECHEA, J. B., Xavier Maria de Munibe y la creación de la Compañía de Pesca Marítima.

PALACIOS, E., Samaniego y la educación en la RSBAP.

RECARTE, M., Ideario pedagógico de la RSBAP.

SANCHEZ ERAUSKIN, M., El proyecto de Seminario de Señoritas a la luz de los documentos existentes en el Fondo Alava.

SILVAN, L., Peñaflorida y la europeización de nuestra cultura.

TELLECHEA IDIGORAS, J. I., En los orígenes de la RSBAP. El primitivo plan de Sociedad Económica o Academia, presentado en las Juntas Generales de Guipúzcoa (1763).

VEGAS ARAMBURU, J. I., De los primeros estudios arqueológicos y la RSBAP.

ZUMALDE, I., El Conde de Peñaflorida en Bergara.